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コントラクトブリッジ塾

コントラクトブリッジ大会の様子 出島・内外クラブ
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塾長 牛嶋 洋一郎

■ 塾長コメント ■

年目に入った「コントラクトブリッジ塾」

ですが、口コミで新しい塾生も少しずつ増え、

今では 人近くになりました。しかし、まだ

まだ競技そのものの認知度は低く、知る人ぞ知

るといったところでしょうか。ということで、

もう一度コントラクトブリッジについて簡単に

説明をしておきます。

このゲームはイギリス発祥で、アメリカで体

系化された、世界中にクラブのあるカードゲー

ムです。作家サマセット・モームは、「ブリッ

ジとはこれまでに人間の知力が考え出した、最

も面白く最も知的なゲームである」、ビル・ゲ

イツ マイクロソフト社創立者 は「ブリッジのよ

うに年齢に関係なく一生楽しめる奥深さを持つ

ゲームはめったにない」と言っているように、

推理力 決断力 記憶力 パートナーシップ

テクニック など様々な要素を含み、競技として

確立されている世界最高峰の「知のゲーム」で

す。また、大都市圏では主婦やリタイアされた

方を中心に愛好者も多く、数千人の方たちが毎

日プレイを楽しんでおり、将棋や囲碁などと違

い、女性の数の方が多いのも大きな特徴です。

さらに、 年の 決議に「ブリッ

ジは、さっそうとしたスポーツのように楽しみ

ながら、知力を、そして他者をより知ろうとす

る気持ちを育てる。それ故に、 は学

校や若者にブリッジが受け入れられるよう世界

ブリッジ連合 に対してあらゆる支援を行

う」とあるように世界の多くの国々で教育的価

値が高く評価され、オランダ、フランス、アメ

リカ、インドネシア、中国ほか、多数の国で正

規授業や課外活動として採用され、日本でも

「論理的思考」「集中力」「パートナートッ

プ」等を養えるということで東京大学・明治大

学・早稲田大学などで単位の取れる講座として

開催されています。

塾生としては「ポアロやホー

ムズを好きな人、彼らのように

なりたいと思っている人」がピ

ッタリ。なぜならこのゲームは

目の前に平等に示される証拠をもとに推理し 記

憶力や論理的思考力が重要 、そして問題を解決

決断力、心理の洞察力、パートナーシップが重

要 する競技だからです。 アガサ･クリスティも

このゲームの大ファンでした

この塾では長崎でこの競技を盛んにすること

で次の３つの目標にして活動しました。

■ 塾の目的 ■

①市民レベルで姉妹友好都市等にあるブリッ

ジクラブを訪問し、交流することで、姉妹都

市交流を民間で盛り上げ、市民の国際化に寄

与する。

②長崎にコントラクトブリッジが定着するこ

とで、長崎大会を全国へ呼びかけ開催し、県

外からの観光を兼ねての来崎者を増やす。な

んといっても「長崎の洋館とトランプ」はイ

メージぴったりのアピールポイントです

③生涯学習の一環として利用することで、市

民の充実した日常生活に寄与する。コントラ

クトブリッジは、大人の「脳力」トレーニン

グ！年齢に伴う記憶能力の低下を防ぐ訓練に
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は、特に知的好奇心を働かせるゲームや趣味

を行うことが効果的だと考えられており、コ

ントラクトブリッジの「他とのコミュニケー

ションをとる社交性」や「誰がどんなカード

を出したかを記憶することが大切」というゲ

ーム特性が、記憶の訓練効果をもたらすと考

えられています。

 

■ 塾の研究・活動内容 ■

大学で単位が取れるほどの内容で、普通にや

るとかなり難しいので、昨年度の講座資料を参

考に、よりわかりやすく作り直したテキストを

作成しました。講座も昨年は 回 時間・

回でやっていたものを、 回 時間で 回の

講座を入門講座として実施しました。 ～

月、 ～ 月の２回実施

また、講座を別にビデオ撮りして を作

成し、塾生に貸し出すことで学習をよりやりや

すくしただけでなく、後期からは に

アップすることでインターネットが使える環境

にある人はいつでも何回でも復習できるように

なりました。

また、新規塾生のための中締めの大会である

ミニブリッジ大会と、全国に呼びかけての大会

を各１回実施しました。 詳細は本文に掲載

■ 塾活動の成果 ■

●どうしても競技の性質上、途中でリタイ

アされる方がでるのは仕方のないことだと思

いますが、今回は講座の や

で復習できる機会も増えたこともあったのか、

中途であきらめる方も少なかったようでした。

最後まで学習を続けられた方は、今後も長崎

のコントラクトブリッジの中心メンバーとし

て活躍されると期待しています。

●長崎の洋館 出島内の旧長崎内外クラブ

でのコントラクトブリッジ大会の開催を昨年

と同様、全国のクラブに呼びかけて実施した

ところ、東京・千葉・山口・福岡から観光を

兼ねて大会に参加してもらえ、長崎でこの時

期に大会があることを多くの方に認知してい

ただいたと思います。

● 年は長崎 セントポール姉妹都市

提携 周年であったので、セントポール市

にあるブリッジクラブと連絡を取り、ブリッ

ジ交流のため塾生 人が田上市長ら公式訪

問団とともに、スヌーピーのふるさとセント

ポール市を訪問しました。 ～

「 」と「

」の か所で交流試合を

行いましたが、両所とも大歓迎をしていただ

き、素晴らしい訪問となりました。 詳しい報

告書は後述
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コントラクトブリッジ塾 活動記録

日 時 場 所 内 容

平成 年

月 日 水 勤労福祉会館 長崎伝習所「塾」開所式、第 回 塾会議

月 ･ 日 火 交通会館ビル

いきいき広場

新規塾生が 名あり、講座資料を作り直しなが

ら、半年 回の予定で講座を設けた。また講座

毎に を作成し、途中参加や欠席が余儀ない塾

生が継続しやすいように工夫した。また火・土で

同じ内容を実施した。

月 ･ 日 土 市民会館・中央公民館

会議室・研修室

月 ･ ･ ･ ･ 日

火

交通会館ビル

いきいき広場

「エス 「エスタブリッシュ」「フィネス①」「フィネス②」

「フィネス③」を実施。昨年から継続の塾生も一

部の塾生は一緒に、その他の塾生は別テーブルで

練習を重ねた。

月 ･ ･ 日 土 市民会館・中央公民館

会議室・研修室

月 ･ ･ ･ 日

火

交通会館ビル

いきいき広場

「サードハンドのプレイ」「セカンドハンドのプ

レイ」「トランプ＃ 」「トランプ＃ 」を実施。

各講座の も毎回ほとんど全部貸し出しとなっ

ており、かなり苦しんでいる塾生もいるが、学習

意欲は高い。ミニブリッジは 月で終了。

月 ･ ･ 日 土 市民会館・中央公民館

会議室・研修室

月 日 土
中央公民館研修室

講座前半の総復習・試合方法の学習を兼ねて、

ミニブリッジ大会を開催した。

月 ･ ･ 日 火 交通会館ビル

いきいき広場

オークション編の講座を実施。

「メジャーオープン」「メジャーオープンのレス

ポンス」「メジャーオープンのリビッド」

「強いハンドとアンバランスハンドの示し方」

月 日 土
中央公民館研修室

月 日 木 ～

月 日 火

泊 日

セントポール市訪問

長崎－セントポール姉妹都市提携 周年で田上

市長ら公式訪問団とともに訪問。記念行事に参加

し、現地のブリッジプレイヤーと交流を行った。

別紙報告書あり 参加者が少ないのではないか

と心配していたが、 人の参加があり、ブリッジ

交流も公式行事も大いに盛り上げることになり

大成功であった。

月 ･ ･ ･ ･ 日

火  
市民会館・中央公民館

会議室・研修室

オークション編の講座を実施。

「マイナーオープン」「マイナーオープンのレス

ポンス」「マイナーオープンのリビッド」「 オ

ープン」「１ＮＴのレスポンス ステイマン」

「ラフィングバリューとレングスポイント」

月 ･ ･ ･ 日

土  
交通会館ビル

いきいき広場
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日 時 場 所 内 容

月 日 日 旧長崎内外クラブ

出島

「長崎居留地まつりブリッジ大会 出島」を

日本コントラクトブリッジ連盟 の公式戦

として全国に呼びかけ開催した。東京・千葉・福

岡からの参加者を迎えることができ長崎ならで

はの会場で喜んでいただけたようである 別紙報

告書あり

月 ･ ･ ･ 日

火  
交通会館ビル

いきいき広場
オークション編の講座を実施

「オーバーコール」「ダブル」「強いダブルと競り

合いのピッド」「ウイーク 」「 オープン」「ス

トロング 」を実施。これで入門コースのオーク

ションは終了したが、 月から新規塾生が入った

ので、入門講座をもう一度初めから実施した。

月からの塾生は、 回目の講座を受講するもの

と練習プレイをするものに分かれた。

前半同様に毎週火曜日・土曜日の 回実施した。

月 ･ ･ ･ ･ 日

土

市民会館・中央公民館

会議室・研修室

月 ･ ･ ･ 日

火  
交通会館ビル

いきいき広場

月 ･ ･ ･ 日

土

市民会館・中央公民館

会議室・研修室

月 ･ ･ ･ 日

火  
交通会館ビル

いきいき広場

月 ･ ･ ･ 日

土

市民会館・中央公民館

会議室・研修室

平成 年

月 ･ ･ ･ 日

火

交通会館ビル

いきいき広場
オークション編の講座を実施

「メジャーオープン」「レスポンス」「オープナー

のリビッド」「レスポンダーのリビッド」
月 ･ ･ ･ 日

土

市民会館・中央公民館

会議室

月 ･ ･ 日 火 交通会館ビル

いきいき広場 オークション編「マイナーオープン」「 オープ

ン」「オーバーコール「ダブル」を実施。月 ･ ･ 日 土

火
中央公民館研修室

月 ･ ･ ･ ･ 日

火

交通会館ビル

いきいき広場 オークション編「ウイーク 」「 オープン」「ス

トロング 」「プリエンプティブオープン」を実施。月 ･ 日 土
中央公民館研修室

月 日 月・休
ベルナード観光通り

長崎伝習所まつり

パネルの展示、体験ブースを設けた

何度かいつもの場所の確保ができず変更した時もありますが、紙面の都合上割愛しました。
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●講座の開催状況について

昨年同様、新規塾生に対してミニブリッジから始まり、プレイ編、オークション編と続く入門

講座を 回かけて行いました。ミニブリッジとはオランダで開発された初めて体験する人たち

がすぐに楽しめるように簡略化した手法です
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例会として「毎週火曜日と土曜日の午後」同じ内容で講座を実施し、塾生の都合で受講できる

ように工夫しましたが、それでも入門講座で か月ほどかかります。

月から 月の前半のミニブリッジが終了した時点で、復習と試合形式の勉強を兼ねてミニブ

リッジ大会を開催しました。 前頁に報告書

月からはオークション編に突入、いろいろなやり方がありますが、この塾ではアメリカンス

タンダードの「 メジャーシステム」と呼ばれるコンベンションを学習しました。

また、今年から講座を別撮して を作成し、貸し出しを行うようにしました。これでずい

ぶん学習がやりやすくなり、昨年よりも、ついてこられない塾生が少なくなったように思います。

後半からはこの講座を にアップすることに成功したので、インターネットを利用で

きる環境にある方は、いつでも何回でも自由に講座を見直すことができるようになりました。

その結果、講座の理解度が格段に上がったばかりでなく、県外の方から「良い入門講座を自由

に見ることができ、ありがとうございました」との感謝のメールまでいただきました。

●セントポール市への訪問

今年は長崎 セントポール姉妹都市 周年ということで、セントポール市にあるブリッジクラ

ブと事前に連絡をとり、ブリッジでの市民レベルの交流を計画しました。塾生に参加を呼び掛け

たところ、 人の希望者が集まったので、先方のミネソタブリッジクラブの さんと相談し、

全員が地元のプレイヤーとペアを組むことにしました。英語ができなくてもプレイは世界共通で

す もちろん費用は全額自己負担です。

また、田上市長を団長とする公式訪問団や長崎 セントポール姉妹都市委員会と、訪問日程を合

わせて、公式セレモニーや記念行事にも一緒に参加するようにして、記念訪問を盛り上げました。

というより、姉妹都市委員会や公式訪問団には、いろいろとご協力をいただきました
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●「長崎居留地まつりブリッジ大会 出島」の開催
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＜塾生感想文＞ 上野 善幸

長崎伝習所「コントラクトブリッジ塾」は、昨年に引き続き牛嶋

塾長をはじめ多くのボランティアの方々の支えもあり、徐々に愛好

者を増やしています。仕事をリタイアして歴史関係の塾にいました

が、子どもの頃から足にハンディがある私には現地調査は荷の重い

ものでした。しかし、「コントラクトブリッジ」の塾の募集があるの

を知り、これならば椅子に座ってできると思い、内容も知らず参加

しました。

始めは 人で東西南北と座わらされ、麻雀みたいなものかな？と

思ったらディーラーがカードを配りゲーム開始…ポーカーみたいな

ものかな？…と思ったら東西、南北と互いにペアを組んでのゲーム

だということで、全く新しい世界に引きずり込まれました。

歴史を調べると、最初にイギリスの貴族が始めた頃のホイストは 人でゲームしていましたが、

アメリカに渡ると親を決めるオークション制度が取り入れられ、親を勝ち取ったペアとデフェン

ス側のペアのどちらが先にゴールに着くかの競争ゲームであることが分かりました。オークショ

ンとそれに続くゲームと毎回 度楽しめる変化に富んだもので推理力、記憶力が試されるのがコ

ントラクトブリッジです。トランプとはこのゲームの切り札のことです。

さて、テーブルにつくとまずカードの枚数を確認し、オークションを始めるのですが、専用の

カードを使い無言で行うのがマナーです。最初のうちは“あ…”とか“しまった”とか言っては

注意されました。パートナーと組んでのゲームなので、厳格なマナーが要求されます。ゲームは

真剣に戦いますが、終わればイギリス発祥のラグビーと同じでノーサイドとなりお互いを認め合

い次回も楽しく会えることができます。

最近はコントラクトブリッジの概要がやっとわかり、塾のほか同好会にも参加して楽しんでい

ますが、メンバーは女性が圧倒的に多く最初は戸惑いましたがやっと少し慣れてきました。コン

トラクトブリッジは記憶力、計算力、推理力に加え即断力が必要で、経験豊富なメンバーの皆さ

んと対等にゲームできるのはまだ遠い先のようです。

幸いにも牛嶋塾長の講義は大きな声でわかり易く、ゲームの途中で行き詰まった時など頭の中

でその大きな声が響くような気分になるときがあります。そのときは大体うまくいきます。これ

からもチャンスを見つけて、チャレンジを続け、少しでもレベルアップしてゲームを楽しめるよ

うになろうと思っている今日この頃です。

現在長崎では、 人ぐらいがいくつかの同好会に属し、毎日どこかでプレイされているよう

です。また、全国的にみると全日本コントラクトブリッジ連盟に属したプレイヤーが色々な所で

交流してゲームを楽しんでいて、さらに 程度のオークションの言葉を理解できるようになる

と世界中の仲間とも友達になれるチャンスがあることに気づき、一挙に仲間が増えたような気分

になっています。最初は無鉄砲に入りましたが、これからも生涯続けられる良いチャンスを与え

てくださった牛嶋塾長に感謝いたします。
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〈塾生感想文〉 木村 規子

「ブリッジに向いていると思う。やってみたら、絶対、ハマると思

うよ！」と、ブリッジ歴 年超の大先輩から誘われ、「コントラクト

ブリッジ塾」の塾生となったのは、昨年 月のこと。学生時代によく

やっていた「大貧民」の延長線上にあるトランプゲームだと思ってい

たら、大間違いでした。複雑なルールが山ほどあり、記憶力と推理力

がモノを言う「高度な知的ゲーム」で、早稲田大学では単位が取得で

きる科目としてコントラクトブリッジの講座があるとか。というわけ

で、単なる「お遊び」ではなく、まさに「お勉強」の日々でした。

昨年までは土曜日だけ塾に参加していましたが、足し算・引き算が苦手なうえ、海馬の容量が

足りないのか、ひとつ覚えると、ひとつ忘れる…といった状態が続いていましたが、 月に、ま

だビッドの仕方もよく分かっていないのに「ひよこカップ」 初心者にとっては、デビュー戦！

に出ることが決まってからは、「パートナーの足を引っ張ったら大変！」というわけで、ようやく、

お尻に火が付き、真面目に勉強するようになりました。

塾長が「 」にアップしてくださった「コントラクトブリッジ入門講座」で再度、

復習し、日本コントラクトブリッジ連盟の公式ホームページにある「 」で、

ロボット相手にゲームに勤しみ、大会直前には、月・火・木・土と、ブリッジの集まりに参加。

ベテランの先輩方に交じっての実戦練習では、私がまごまごしていると、「短いほうのハイカー

ドからよ」「そこで迷うと、エースを持っているのがバレるよ」と、敵味方関係なく、アドバイス

をいただき、後ろを振り返れば、塾長や大先輩が「背後霊」のように控えていて、分からないこ

とがあるたびに、丁寧に説明してくださり、その場で疑問を解消することができました。

分からなかったことが少しずつ分かってくると、面白くなってくるもので、ブリッジの奥深さ

にすっかりハマっている今日この頃ですが、私のような県外からの転入者にとっては、塾を通じ

て、人の輪が広がり、和気あいあいとした雰囲気の中で、年齢に関係なく、色々な方々とコミュ

ニケーションがとれるのも、楽しみのひとつでした。

年後、 歳以上の 人に 人が認知症になると言われていますが、カードゲームは認知

症予防にも効果があるそうなので、塾が終了しても、脳トレを兼ねて、楽しみながらブリッジを

続けていきたいと思っています。

まだまだ学ぶべきことがたくさんありますが、今後とも、よろしくお願いいたします。そして、

最後になりましたが、お世話になった塾長、先輩方、同期の皆様方、有意義な時間をありがとう

ございました。

●次年度から毎週土曜日 ～ に東山手「地球館」で例会を開催することにしていま

すので、興味のある方は 牛嶋 にご連絡ください。
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コントラクトブリッジ塾

塾長 牛嶋 洋一郎

池田 毅 大野 幸子 三田村 和英

平井 宜男 大場 勝彦 三田村 礼子

轟木 幸子 奥川 清美 村田 久美子

幸村 晟二郎 上 住江 山本 眞悟

青木 久子 北村 喬 吉田 諌子

松本 奈美 草野 久子 渡辺 悦子

梶山 定子 久保田 正 木戸 澄子

山下 克子 坂井 真知子

木村 規子 坂本 富士子

横田 正勝 佐藤 久美子

西野 和子 高谷 一義

池田 雅博 高梨 眞理子

森岡 隆志 田尻 由美子

船津 忠次 成清 正

高比良 智子 原澤 隆一

青木 鞆音 久松 宏子

上野 善幸 松浦 伊砂子

新井 弘子 松本 新子

伊丹 美千子 松山 恭代

今西 真弓 三島 和子 事務局員
国際課

田中 健
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